

PRECIO DE SUSCRIPCION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas
=
Anuncios y comunicados
Se admiten á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica
=
Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx



El Felanitense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SE SUSPENDEN LAS GARANTÍAS BARCELONA EN ESTADO DE GUERRA

Madrid 25.—La «Gaceta» de hoy publica un Real decreto suspendiendo las garantías constitucionales en Barcelona y su provincia.

El señor García Prieto dijo que después del Consejo celebrado anoche, fué el Ministerio de la Guerra conferenciando con el Capitán general de Barcelona.

La Junta de autoridades se reunió acordándose por unanimidad la declaración del estado de guerra, publicándose los bandos esta mañana. Añadió que las últimas noticias dicen que la población está tranquila.

Dijo que las medidas adoptadas se han publicado en la Gaceta siendo una de ellas la suspensión temporal de las garantías constitucionales en toda la provincia.

Afirmó que el silencio guardado fué obligado porque estas medidas de orden público para que resulten eficaces deben ser rápidas y calladas; por eso el Gobierno venía observando hace días que detrás de los desórdenes de las mujeres con motivo de la carestía de las subsistencias se agitaban los elementos sindicalistas, interesados en la perturbación.

Se procuró impedirlo pero ello no ha sido posible y se ha visto en la necesidad el Gobierno de adoptar las medidas tomadas anoche, esperando que darán resultado en breve plazo.

El periódico «El Noticiero» dice que ha sido una verdadera destitución la salida del general Auñón del Gobierno civil de Barcelona.

Durante la tarde han menudeado los incidentes en las tiendas, no teniendo gran importancia.

En la calle de la Diputación un grupo de mujeres volcó un carro con carbón repartiéndose la carga.

En la calle del Hospital rompieron los cristales de una droguería por negarse el dueño á vender á los precios de tasa.

Cerca de la plaza Monumental de toros unas 400 mujeres improvisaron un mitin.

Acudió la Benemérita y se inició la dispersión de las manifestantes.

Después llegó el delegado señor Bravo que parlamentó con las mujeres y habiendo éstas asegurado que no irán al centro de la ciudad, les permitió continuar el mitin.

En los discursos se insistió seguir en su actitud de protesta.

A un vendedor de pesca salada que solo había declarado una pequeña existencia de bacalao, el mismo público denunció á la autoridad que tenía un almacén cercano en donde han sido encontrados cinco mil quintales de bacalao siendo obligado á venderlo al precio de tasa, acudiendo inmenso número de compradores.

PREVISIÓN DEL TIEMPO

Para lo que resta de la presente quincena el astrónomo Sfeijón hace los siguientes pronósticos:

El sábado 26, se hallará en el Mediterráneo superior la depresión del NO. de Francia y otra secundaria se presentará en el Estrecho y mar Ibérico. Por el influjo de ellas se registrarán lluvias en el N., NE. y mitad meridional, con vientos variables.

El domingo 27, descenderá por Italia la depresión del Mediterráneo superior y la secundaria del Estrecho estará en Argelia. Se producirán lluvias y nieves en la mitad oriental, especialmente en el NE., con vientos de entre O. y N. que harán bajar la temperatura.

Del 28 al 29, actuará una depresión en Sicilia y otra pasará por Marruecos y Argelia. Ocasionalmente algunas lluvias ó nieves en Andalucía y Levante, particularmente en los sectores del S., con vientos del primer cuadrante.

Del 30 al 31, será más tranquila la situación atmosférica de la Península, pues solamente estará perturbada en Andalucía occidental y S. de

Portugal, debido al núcleo de fuerzas que quedará en el saco de Cádiz.»

SOLDADOS DE CUOTA

Por ser de sumo interés publicamos la siguiente Real orden circular, que ha publicado el *Diario Oficial*:

«Habiéndose comprobado en años anteriores que muchos reclutas que se proponen obtener los beneficios del capítulo XX de la Ley de Reclutamiento descuidan el abono de la cuota militar que dicha ley exige, confiados en las prórrogas que en los años anteriores se han concedido, y siendo indispensable evitar que en lo sucesivo esperen que tales prórrogas se otorguen, ya que habrá de exigirse siempre el cumplimiento exacto y sin prórroga alguna de todos los deberes militares, su majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se dé la mayor publicidad posible á ese propósito de no otorgar en el año actual, ni en los sucesivos, prórrogas de ninguna clase para el pago de las cuotas militares, á fin de que los que deseen acogerse á esos beneficios de la ley realicen los pagos con toda puntualidad, si no quieren verse expuestos á que no se les concedan tales beneficios.»

Relacionado con este asunto el ministro de la Guerra facilitó la siguiente nota oficiosa:

«En el *Diario Oficial* ha aparecido una Real orden haciendo público que en lo sucesivo no se concederán prórrogas para el pago de las cuotas militares á los que quieran acogerse á los beneficios del capítulo XX de la Ley de Reclutamiento. El ministro llama la atención de todos sobre este propósito, para evitar, como ha acontecido en el año último, que, después de las prórrogas concedidas, muchos pretenden todavía que se les admita el pago de cuotas, viéndose en la triste necesidad de no consentir á ninguno ese pago. De acuerdo que, todo aquel que quiera ser soldado de cuota, es necesario que haga el abono correspondiente en las fechas establecidas por la ley, en la inteligencia de que luego no podrá lograr que se le admita el pago fuera de tiempo.

El ministro también quiere hacer presente que se halla dispuesto á exigir el cumplimiento de todas las obligaciones militares sin excusa de ninguna clase. Quien quiera verse libre de los rigores que la ley tiene para los que faltan á esas obligaciones, ha de cumplirlas puntual y estrictamente.»

EL CONFLICTO EUROPEO

Negociaciones sobre la paz

Berna.—Las negociaciones entre las delegaciones de las potencias centrales y Ucrania han llegado á una inteligencia. Se ha establecido sobre las bases el tratado de paz, cuyas cláusulas falta concertar.

El estado de guerra que se declara, ha terminado por ambas partes.

En lo sucesivo vivirán en paz y amistad.

A los exministros presos y enfermos se les mata.

Petrogrado.—Los exministros Chingoret y Kokochkine que se hallaban presos en la fortaleza de San Pedro y de San Pablo enfermaron, siendo trasladados al hospital del palacio María. Hoy un grupo marinero, entró en la sala, matándolos.

Mejores impresiones

Nauen 20.—Comunican al *Kor-Bureau* que las conferencias de la Comisión en San Petersburgo han tomado en estos últimos días un desarrollo favorable, lográndose vencer las dificultades puestas hasta ahora por Rusia en lo que se refiere al tráfico particular de correo y de periódicos y pudiéndose ya empezar á formular los acuerdos obtenidos. Para tratar sobre el cambio mutuo de artículos medicinales se ha nombrado una Subcomisión, que empezó sus conferencias el 16 del corriente.

En la Cámara de los Diputados los oradores

socialistas demócratas pidieron que se atendiese la opinión del pueblo, el cual desea el acuerdo de los rusos, así como la paz general. Protestaron contra la actitud del general Hoffmann en Brest-Litovsky y declararon que las proposiciones de Lloyd George y de Wilson podrían ser el fundamento para conferenciar. Notaja declaró, en nombre de los partidos civiles alemanes, que actualmente se debe evitar todo lo que pudiese poner dificultades á la posición de los representantes de la Cuádruple en las conferencias de paz en Brest-Litovsky. También los partidos civiles alemanes crean necesaria una discusión parlamentaria en las conferencias de Brest-Litovsky. Los partidos civiles alemanes confirman que en las declaraciones de Lloyd George y de Wilson no ven ningún fundamento para llegar á la paz.

El representante del partido checo defendió de nuevo el punto de vista de libertad de los pueblos á regir sus propios destinos, sobre cuya base la paz sería asegurada. También un orador sureslavo declaró que el pueblo no pedía más que una buena paz, e hizo resaltar la importancia internacional de la cuestión sureslava.

La próxima sesión se celebrará mañana.

Según *La Correspondencia de Austria* se convocará para el día 22 del corriente una Comisión para los asuntos exteriores de Austria, en el caso de que el ministro del Exterior, Czernin, no pueda todavía abandonar Brest-Litovsky. Esta será presidida por el jefe de la sección, Potow.

El «ultimatum» a Rumania

Paris 20.—El Consejo de Comisarios de Rusia ha pedido explicaciones sobre la ocupación de Vladivostok al embajador del Japón en la Gran Bretaña.

Telegrafian de San Petersburgo al *Exchange Telegraph*, con fecha 18, que el Gobierno rumano ha contestado el ultimatum del Gobierno maximalista ruso.

Lenine considera esta contestación como satisfactoria, porque el Gobierno rumano desmiente los alegatos contenidos en el ultimatum.

Ha sido enviado el texto de la contestación rumana á M. Trotsky y Krilensko.

Dicen de Brest-Litovsky que von Kuelhmann ha declarado á los delegados rusos que la suerte de los rumanos puede tener gran influencia en la marcha de las negociaciones.

En vista de ello, el delegado ruso Joffe ha pedido instrucciones al Gobierno.

LA REINA SIN VENTURA

IV Y ULTIMO

De aquí aquella, omnívota, universal, implacable tergiversación de sus acciones, de sus palabras, de sus pensamientos. Y todo, desde su preferencia amistosa por la dulce princesa de Lamballe ó la duquesa Jules de Polignac; desde sus inocentes representaciones de teatro, y sus correrías de amazona ó en trineo, y su afición á los bailes de trajes, y su gusto del canto, de la ópera y de la buena compañía, en los primeros tiempos, hasta la que pudiéramos llamar su segunda manera: la manera del pequeño Triánón, de la sencillez, de la *bergerie*, de los vestidos de percalina, los fichús de gasa y los sombreros de pastora, todo, absolutamente todo, le fué anotado como un reproche, como una impureza y en ocasiones como un crimen. Todo se convirtió en tragedia á su alrededor. ¡Si el haber presenciado un día la salida del sol desde la altura de Marly, con su séquito, le valió un libelo infame, *Le lever de l'aurore!*

Su curiosidad femenina y su admiración por las joyas la ponen en contacto peligroso con el judío Beehmer, que tan fatal había de serle en el desdichadísimo asunto del collar; rompiendo la añosa costumbre entra y sale de palacio la famosa costurera Bertin, con sus creaciones y fantasías, que impulsan las audacias elegantes de la reina; el supremo artista del peinado, Leonard, se encarga de su servicio sin obligación de dejar á las clientes particulares... Y es que

María Antonieta se cree en su propia casa y no en la de todo el mundo, se juzga dueña en sus acciones antes que esclava de su representación y quiere que la sirvan y provean el primer diamantista, la primera *marchande*, el primer peluquero de la corte, sin estancarlos en la exclusividad con perjuicio de su originalidad y poder de invención. Claro que esas son otras tantas puertas que se abren á la curiosidad y á la maledicencia públicas; pero la reina, por repetidas que sean sus decepciones, nunca llega á explicarse del todo como unas cosas tan nimias y naturales, tratándose de su rango y de sus recursos, puedan ser motivo de censura ni siquiera de fiscalización.

Mas ¿á qué maravillarnos de esa falta de cautela, de esa ingenuidad de corazón, en los días que pudiéramos llamar relativamente felices y de optimismo, si ella rebrota en momentos ya muy graves, con la misma naturalidad, con la misma ausencia de malicia, con la misma persistencia del carácter? Así, por ejemplo, cuando la fuga á Varennes. Entonces ya no espían los cortesanos, sino los jacobinos, con un furor, con una terquedad, con una implacable suspicacia que no llegaron á conocer sus precursos los puritanos de la revolución de Inglaterra. Pues bien: la primera preocupación de la reina, tanto como combinar la huida, asegurarse el camino y el apoyo de los húsares de Bouillé, apelar á la romántica fidelidad del conde de Fersen, es proveerse de un equipo para sí y para sus hijos, es mandar á la frontera para hallarlo dispuesto á la llegada su célebre *nécessaire* de viaje. Y el encargo de ese equipo y la movilización del *nécessaire* empiezan á delatarla á los soplones, á las mujeres de guardarropa, á los clubs, á las iras populares.

Por esta misma ingenuidad sin cautela, por esta misma impulsividad tan eminentemente femenil, sus relaciones más puras, más desinteresadas, más inocentes tomaron aspectos ambiguos alguna vez ó abusaron casi siempre de las generosidades de su protectora hasta comprometerla. Así el encumbramiento de los Polignac y la extorsión de favores y mercedes que tanto contribuyó al descontento público. Así la familiaridad concedida á los íntimos de su tertulia, aun á trueque de hallar entre ellos un cínico de audacia como Bezenval ó un fatuo impenitente como de Lauzun que, desecataran ó poco faltase á la dama y á la reina, poniéndoles en el trance de recordarles que era lo uno y lo otro. Así, finalmente, la desdichadísima historia del collar, aquella estufa de grandes vuelos, urdida al joyero Bohemer y á los delirios galantes del cardenal de Rohan, con la intervención siniestra de Mme. de la Motte y de Cagliostro, con la comedia de una entrevista en la oscuridad de los jardines de Versalles entre el purpurado y la reina de Francia, suplantada por una aventurera de baja estofa, aunque de notable parecido físico con María Antonieta.

El resultado sabido es de todos: la perfecta justificación de la reina que, sin saberlo, amaneció un día enredada en el mayor amasijo de imposturas, de trapacerías, de falsificaciones de letra; la demostración de un estupendo ataco á su inocencia no menos que á la punible y vanidosa tontería del príncipe de Rohan; pero también un escándalo inmenso, un daño espantoso, una desgracia irreparable, pues que abrió todas las compuertas de la difamación y fué la señal para su desbordamiento definitivo, para aquella nunca vista explosión de libelos, de ultrajes versificados, de sátiras inmundas y clandestinas. En ella rivalizaron el odio palaciego, la perfidia política, la delectación morbosa de los profesionales de la lubricidad, los desechos impuros, las esperanzas criminales defraudadas, es decir, un conjunto tal de estímulos y pasiones que á su lado la más noble, la más caballeresca, era sin duda el hambre de los infelices que cifraban en sus engendros un simple propósito de *chantage* ó de *grangería*.

De esta manera, pues, aquella criatura tan generosa, tan expansiva, tan satisfecha de la juventud y del contento que irradiaba en torno suyo; aquella mujer que no traspasó nunca—ni en los años en que el rey permaneció insensible á sus atractivos,—los límites honestos de una frivolidad bulliciosa; aquella mujer cuya coquetería, en todo caso, fué según la delicada y justa expresión del duque de Ligne, coquetería de reina para agradar á su pueblo y conquistar su corazón, vióse denunciada al odio de ese mismo pueblo, señalada á los verdugos, entregada á sus próximas y feroces vindictas.

Y entonces fué también, cuando surgió del fondo de su alma el tesoro de grandes afectos, de nobles y heroicas virtudes que en ella había, y cuando logró fundir en una todas las majestades: la majestad de la reina, de la madre, de la esposa abnegadísima; la majestad del infortunio que, en una noche, después de Varennes, sustituyó á los fulgores de la diadema y al oro pálido de sus cabellos de delфина, la ceniza de su prematura senectud. Un mechón de esa plata elocuente fué á parar, como recuerdo, á manos de la princesa de Lamballe, dentro de una sortija y con un lema: *blancs, par le melheur*. Pero la misma adversidad que blanqueaba las aureas guedejas de otros días, sublimó á la sobe-

rana, convirtiéndolo en símbolo imperecedero de la expiación injusta, de la desventura mayor que no ya la historia, sino la mitología y la fábula hayan registrado ó producido, y en símbolo también de la mayor firmeza en soportarla como exigían su rango sobre la tierra y sus esperanzas de inmortalidad.

El tiempo se me ha ido en esta deshilvanada conversación más de lo que cumplía á mi propósito y, ni aun en síntesis, puedo evocar como deseara los cinco años postreros del calvario de María Antonieta, cuando el torbellino de la Revolución, de que hablaba el principio, se aceleró vertiginosamente y alcanzó su máximo de intensidad y de furia. Desde entonces, desde la reunión de los Estados Generales, su vida ya no fué vida, sino suplicio lento de cada hora y de cada minuto, con intervalos fugaces de optimismo ó con sobresaltos de inmediata definitiva pérdida. No hay más que pensar en las etapas y fechas más memorables de la Pasión de María Antonieta: en el 14 de julio, en 6 de octubre, en el retorno de Varennes, en el 20 de junio, en el 10 de agosto. Os invito á imaginar, á reseguir ese largo camino de abrojos y esa cautividad interminable que participa de la afrenta y del empujamiento, desde que la muchedumbre se apodera en Versalles de la familia real conduciéndola á París, aquel día de otoño de 1789, hasta el otro día de otoño, el 16 de octubre de 1793 en que el cuerpo de la reina mutilado por la guillotina, profanado por la mano del verdugo y de sus auxiliares, encontró ignorada sepultura en el cementerio de la Magdalena donde la habían precedido ó no tardaron en seguirla, confundidos en horrible promiscuidad, la mayor parte de sus enemigos, fiscales y sacrificadores, empezando por la misma Mme. Roland que tan ferrocamente se regocijaba un año antes de las humillaciones de María Antonieta.

Y, con todo, ese día, el día del suplicio, no fué el peor ni el más amargo: fué el de la deliberación suprema y del tránsito á la bienaventuranza. Ella había vivido cuatro años en perenne ultraje, viendo cómo á cada hora se desgarraba en nuevos girones la dignidad real y saltaban nuevas astillas del trono de San Luis y de Clodoveo. Había resistido los mayores escarnios, las injurias más soeces, los tormentos más refinados. Había presenciado el desfile de las multitudes, ébrias de furor, por el palacio de las Tullerías durante tres horas inacabables, oyendo los dieterios más viles y las amenazas más espantosas, sin que alteraran el decoro de su figura y de su jerarquía. Afrontó los peligros del 10 de agosto y la cautividad del Temple con el noble tesón que todos conocemos. Oyó á las turbas vociferantes del 3 de septiembre y pudo distinguir al extremo de una pica la cabeza exangüe de la heroína Lamballe, nimbada todavía por el oro, por la luz de sus cabellos angélicos. Resistió la despedida tremenda del 21 de enero, y advirtió el rodar del vehículo que se alejaba con su regio esposo, camino del cadalso; sobrevivió á la mayor de las iniquidades, la separación de su tierno hijo el delfín, para que acabasen con su inteligente precocidad y con su inevitable ternura el monstruo de Simón y los mayores monstruos que lo delegaron. Secos, vacíos por el llanto, como los de Niobe, quedaron sus ojos; exhausto de lágrimas y de sollozos su pecho; rendido su corazón. ¿Qué consuelo, pues, no había de ser la muerte, prenda cierta de traspaso á la mansión de los justos, desde donde la llameba la víctima augusta pocos meses antes arrancada de entre sus brazos?

No en vano se rinde la imaginación de escritores y biógrafos, buscando precedentes ó semejanzas á esa desventura. No los tiene en la historia, aunque se acuda al proceso de otra reina, como María Stuardo. No los tiene en el mundo de la tradición poética ó de la mitología aunque nos acordemos de Hécuba, de Andrómaca, de las grandes personificaciones de la adversidad según los antiguos. La intensidad y complicación de esa desventura es un refinamiento del cual sólo era susceptible al mundo moderno la época moderna; de ella, de la pasión y muerte de María Antonieta, pudieron escribir los hermanos Goncourt hace ya medio siglo, que calumnió á Francia ante los extranjeros y deshonoró á la Revolución. Pero, no olvidemos que esa deshonra de la revolución, esa calumnia contra Francia no hubieran prosperado nunca sin aquellos elementos del Régimen antiguo, degenerados ó perjuros á sus deberes, pero siempre malditos de Dios, que la prepararon ó hicieron posible.

MIGUEL S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*.)

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice *La Almodaina* del jueves:

«Desde hace varios días la policía bajo la dirección de su Jefe señor Blanco venía practicando activas gestiones para ver de descubrir los autores de varios robos de alhajas de alguna importancia que se habían cometido en esta ciudad, uno en la calle de San Andrés y otro en la de las Monjas, valorados cada uno de ellos

en más de mil pesetas.

Dichas gestiones dieron por resultado la detención en la plaza de San Antonio, por el Inspector señor Homar y los agentes señores Orell y Gomez, de un individuo sospechoso, llamado Baltasar Soler Marjé, de 29 años, ocupándole buen número de alhajas robadas en la calle de las Monjas, añadiendo que las restantes las tenía un compañero suyo llamado Miguel Mateu Siquier, natural de Muro.

Detenido éste se confesó autor del expresado delito, encontrando las alhajas escondidas en un corral de una casa del Ensanche, habitada por unos italianos amigos del detenido.

Sometidos a nuevos interrogatorios por el señor Blanco se confesaron autores del otro robo de la calle de San Andrés, cuyas alhajas había entregado el Mateu a un compañero suyo, de nacionalidad francesa, que se hallaba en la cárcel desde hace varios días sufriendo condena, a excepción de un reloj de oro que empeñó en La Puebla.

Parte de dichas alhajas habían sido encontradas hace varios días por un muchacho en la muralla habiendo hecho entrega de las mismas al Director del Patronato Obrero quien a su vez hizo entrega de las mismas a la policía.

Los tres detenidos son de pésimos antecedentes, habiendo sufrido condena por robo.

Igualmente fueron detenidas dos mujeres como cómplices de los referidos delitos.

DE LA PENINSULA

La Publicidad continúa su interesante información sobre la situación creada a España por el bloqueo submarino.

Publica unas declaraciones del señor conde de Romanones, en las que dice el ex-presidente del Consejo de ministros que su reiterado empeño de aprobar en abril el Convenio llamado Cortina, contribuyó poderosamente a que se formase el ambiente que le obligó a dimitir, y recuerda que, al declarar la guerra Alemania a ultranza, creyó esta resolución tan trascendental que, para comunicarla al país apeló al procedimiento de que se desenvolviese en ambas Cámaras.

Dice que está reducida a cuatro aspectos la vida nacional encauzada por las circunstancias, a saber: Primero, prosecución de la amistad con los países occidentales, iniciada y desvenuelta en los años anteriores a la guerra; segundo, arreglo comercial con aquellos países; tercero, organización del consumo en España, y cuarto, intensificación de las actividades productoras de sustancias y primeras materias.

—No resolver el problema en este sentido— sigue diciendo el conde—era asegurar en España la crisis del trabajo y del hambre, y en este criterio se inspiraron mis resoluciones, aunque la llamada que el Estado hizo a la opinión pública fué desoída.

El apremio que con más solicitud había que proveer era el carbón, y para recabarlo encaucé un arreglo comercial con Inglaterra, que se llamó Convenio Cortina.

Han pasado ocho meses y faltan muchas primeras materias y medios de transporte, no exportamos, escasea el trabajo, aumenta el hambre, sobre todos los espíritus se cierne la inquietud, y claramente se percibe cómo se inicia la descomposición nacional.

SECCION LOCAL

Desde los comienzos de esta semana el frío ha ido moderándose paulatinamente y el sol ha lucido por intervalos sus resplandores con una diaphanía que dista poco de la que se nota al declararse francamente llegada la temperatura primaveral. Lo único que desentona en la notoriedad del cambio, es la molesta humedad reinante, traída a diario por la espesa niebla que nos envuelve hasta muy entrada la mañana.

Por las consecuencias que la insistente repetición de este meteoro puede traer, tiemblan con fundamento los agricultores felanigenses; pues solo puede comprender la seriedad de la amenaza quien conozca la importancia que tiene aquí el cultivo del almendro y sepa por experiencia el daño a que están expuestas, mientras dure este tiempo nebuloso, las delicadas flores de aquel arbol, que empiezan a abrirse en aquellos sitios más resguardados de los vientos fríos.

Anteayer falleció repentinamente en su casa de la calle Nueva el acaudalado propietario del predio «El Carritxó» D. Antonio Vaquer y Adrover. Contaba 77 años de edad y era persona conocidísima por su posición social y tenida en aprecio como hombre de bien.

Descanse en paz y reciba su señora viuda y más familia nuestro pésame.

Continúa aumentando el precio de los artículos de primera necesidad. Actualmente pagamos aquí la harina de 2.^a para pan a 6'25 pesetas los 10 kilos; el arroz a 0'75 kilo; la carne a 2 pesetas

el kilo y así proporcionalmente todos los comestibles, incluso patatas y verduras.

Si se tiene en cuenta que el jornal del trabajador es el mismo que cobraba en tiempos normales, se comprenderá fácilmente cuál es la situación económica de las familias pobres y se convendrá en que si no pasa aquí lo que en Barcelona y otras capitales, debido es al carácter sufrido y poco dado a algarear de los moradores de esta isla.

El día 13 del presente mes quedó ultimada en las oficinas municipales la formación del alistamiento de mozos para el próximo reemplazo.

Mañana se reunirá el Ayuntamiento para proceder a la rectificación del citado alistamiento.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 21 del corriente, resultaron premiados con 500 pesetas cada uno los billetes números 1721 y 1722, despachados en la Administración de esta ciudad.

Entre pequeñas oscilaciones se sostiene el precio del almendrán.

Hoy se paga en este mercado a razón de 71'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El Delegado en Palma del Banco Vitalicio de España, D. Fernando Estada y Weyler, nos participa por medio de B. L. M., que en el sorteo de pólizas verificado por aquella entidad el día 15 del actual, han salido premiadas con mil pesetas las correspondientes a los números 91457 suscrita por D. Bartolomé Pons Capó de Palma y 91291 de D. Sebastian Niu de Barcelona.

Se ha recibido en esta imprenta el cuaderno número 121 de la revista «La Guerra Ilustrada», que contiene, entre otros grabados de interés, el mapa de Palestina y el plano de Jerusalén.

SECCION RELIGIOSA

En la iglesia de San Alfonso, esta noche se cantarán completas en preparación a la solemne fiesta que los Clérigos Regulares y los Asociados a la Visita Domiciliaria de esta ciudad dedican a la Sagrada Familia.

Mañana a las siete, Misa y Comunión general para todos los devotos de Jesús, María y José. A las nueve y media, Exposición mayor, Tercia cantada y Oficio solemne con sermón por el reverendo D. Antonio Bennasar Vicario de esta ciudad. Se cantará la Misa de «Angelis» alternando el Coro con el pueblo. Por la tarde a las tres Exposición del Santísimo, Vísperas solemnes, ejercicio devoto a la Sagrada Familia y bendición e imposición del Escapulario Azul. Por la noche Rosario, sermón por el mismo orador de la mañana, consagración a la Sagrada Familia, bendición y reserva.

El próximo viernes, día 1.º de febrero, a las 6 y media de la mañana, en la iglesia parroquial se dará principio a la novena de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición menor del Santísimo y Comunión general diaria.

Mañana, a las nueve y media, Tercia y misa mayor con sermón. Por tarde, Catecismo y Vísperas.

En la iglesia de San Agustín, mañana a las 7 misa de comunión general para cofrades de Ntra. Sra. de la Correa y para los jóvenes del Turno de San Tarsicio. A las 8 y media misa mayor con exposición del Santísimo. Por la tarde, Vísperas, continuación del novenario a Ntra. Sra. del Socorro con sermón, procesión y reserva del Santísimo.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 19 de Enero de 1918

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas, con asistencia de 15 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio Transporte de reses la suma de 18'65 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se autorizó a D. Matías Oliver para reformar la fachada de su casa calle de Juavert.

Se concedió permiso a D. José Miró para cerrar con pared el solar que posee en la calle Dameto.

Se autorizó también a D. Antonio Munar para edificar una casita en su finca Son Xamena.

Se acordó que la instancia de Miguel Vadell Mestre sobre obras en su finca rústica lindante

con el camino de «Els Molins» pase a informe de la Comisión.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó que el tipo medio de jornal en esta localidad es de 2 pesetas diarias.

Se aprobó en definitiva la distribución de los vecinos de esta ciudad en secciones para el sorteo de los vocales asociados.

Se aprobó la liquidación de lo recaudado durante el año 1917 por el arbitrio sobre billetes de espectáculos públicos.

Se acordó declarar pobres a Rafael Manresa y José Valls.

Se acordó que la liquidación de la cobranza de los repartos sustitutivos de consumos del año 1917 pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Se enteró el Ayuntamiento de las denuncias hechas por la guardia rural.

Se acordó informe la Comisión de Hacienda sobre el pago del haber del Inspector de Higiene Pecuaría.

Se acordó tolerar durante el presente año la colocación de canalones dadas las circunstancias críticas que atravesamos.

Se acordó adquirir un abrigo para la guardia municipal.

Se acordó cortar todas las ramas de árboles que den sobre los caminos y estén a menos altura de 3'40 metros.

Se acordó que nadie pueda aprovechar aguas de la fuente de Santa Margarita por medio de tuberías o canalones sin pagar la cantidad que indique el Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

En «La Protectora»

Octava conferencia

Estuvo a cargo del ilustrado médico y digno Presidente del «Círculo Recreativo» D. Miguel Rigo, que desarrolló el tema: «Derechos naturales del hombre.»

Empezó su discurso excusando en la falta de dotes oratorias el tono familiar y de amistosa llaneza en que iba a hablar a los reunidos, de quienes suplicó benevolencia, agradeciendo al propio tiempo a la Junta Directiva de «La Protectora» la distinción de haberle encargado aquella conferencia.

Entrando en materia, dijo que los derechos naturales del hombre son los mismos en todo el mundo; pues si bien hay pueblos que todavía no han sabido hacerlos prevalecer, es evidente que vendrá un día en que forzosamente han de ser reconocidos y respetados por todos.

Los derechos de que voy a tratar—añadió—son el derecho a la vida, a la defensa legítima y a la dignidad. El hombre, como único poseedor de facultades anímicas, se ha constituido en rey de la creación y ha cimentado sus progresos sociales sobre la base del derecho a la vida. Contra este derecho van el asesinato, el desafío, el suicidio, la pena de muerte y esas guerras inhumanas, de las cuales presenciamos ahora el ejemplo más formidable.

Habló del asesinato como acción vil que castigan los tribunales y reprueban las conciencias honradas. Pintó el suicidio como cosa repugnante por la obligación sagrada que tenemos de conservar la vida, diciendo que hombres eminentes lo definen como un caso de locura llegado a grado de exaltación tal, que hace perder al enfermo el instinto de conservación, ese instinto que nos lleva sin darnos cuenta a defendernos de los peligros que nos amenazan.

Del desafío dijo que en otro tiempo fué cosa de honor; pero que hoy tiende a desaparecer por repugnante a la razón humana y deshonoroso tanto para los desafiados como para los que intervienen en el lance. Eso de qué resuelva una cuestión la destreza en manejar un arma, no puede subsistir, si en algo se aprecia el triunfo del raciocinio y de los dictados de la conciencia.

Hablando de la pena de muerte, dijo que respetaba las demás opiniones, pero que entendía que debía desaparecer del código penal de todas las naciones, como ha desaparecido ya del de varias, puesto que una vida no puede devolverse, y el quitarla es cosa privativa de Dios, no de los hombres, que castigan matando al que mata, pero no robando al ladrón ni zurrando al que pega.

Al tratar de las guerras, hizo notar lo antitético de que el general que más vidas destruye, sea el que más laureles y honores consiga. Cuando una colectividad va contra otra, parece que es honrosa la destrucción de vidas; y apenas ver que colaboran en esta destrucción los más sorprendentes inventos, buscando los beligerantes su predominio con móviles comerciales o de otro orden. Millones de hombres cuya actividad sería de incalculable valor aplicada a la agricultura o a la industria, luchan para destruir todo elemento de producción y nos ofrecen el terrible porvenir de que el hambre se enseñoree de todo el mundo.

Es una lástima—dijo—que mientras la ciencia médica lucha en defensa de la salud y de la vida,

vengan las guerras a destruir sin compasión toda esta obra benéfica. Yo no desecho—añadió—la esperanza de que los hombres encuentren un día la forma racional de fallar sin efusión de sangre los litigios internacionales.

Luego dijo, hablando del derecho a la dignidad: El hombre ha de respetarse mutuamente. Si hubo un tiempo la esclavitud, que hasta autorizaba la posesión de vidas ajenas, la predicación de Jesús fué el primer paso hacia la abolición de esta clase de propiedad; y los hombres de hoy van a la conquista de la igualdad sin diferencias entre pobres y ricos. Si algo queda de esto, de la presión del poderoso sobre el débil, debe desaparecer. Sea el pobre respetuoso, pero no rastro; reconozca el rico el valor del trabajo físico del obrero; admírese al hombre sabio, al hombre de sensatez y téngase para ellos consideración; pero que nunca sea motivo de prioridad la posesión de unas cuarteradas.

Siguiendo por este camino democrático, aludió el Sr. Rigo a la presión electoral ejercida sobre el pobre, diciendo que el pago del voto suele ser el desprecio y que por tanto hay que tener dignidad para sostener la opinión propia aun a trueque de desagradar a los influyentes, pues la riqueza del hombre trabajador y honrado es la más difícil de destruir, porque radica en sus brazos y su saber.

Habló también de la independencia, diciendo que tiempo atrás hubo privilegios de castas como de oficios, que solo ejercían determinadas familias. Hay todavía pueblos donde los negros son desconsiderados y rechazados en la sociedad. En Mallorca mismo, hacemos aun una distinción de apellidos, que es un sarcasmo al derecho de independencia, y esto debe desaparecer porque pone a muy bajo nivel nuestra educación social.

Pocas palabras dijo respecto de la defensa legítima: solo la justificó como medio de repeler una agresión cuando se nos ataca y aun empeando en este caso medios razonables.

Terminó diciendo: Si tenemos derecho a la vida, debemos respetar la de los demás; si hemos de ser dignos, no ofendamos jamás la dignidad de nadie; si queremos ser independientes, reconozcamos la independencia de nuestros semejantes; no atentemos a la vida propia ni a la ajena; defendámonos solo en caso de necesidad, y será el mundo una balsa de aceite. Si respetamos estos derechos, lo serán también todos los demás: no habrá necesidad de acudir a la autoridad para que imponga la justicia; desaparecerá la maldad y viviremos en el verdadero progreso. No confiemos en la clase directora; cumpla cada cual con su deber y no tardaremos en reconocer la excelencia del sistema.

El Sr. Rigo fué calurosamente aplaudido y felicitado por los concurrentes.

La conferencia próxima será el domingo 3 de Febrero, disertando el joven Jefe de Telégrafos D. Manuel Oliver Puig.

ANUNCIO.

Se convoca a Junta General ordinaria a todos los socios de la «Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx» para el próximo domingo día 27 del corriente en el domicilio social.

Teniendo que tratarse de asuntos muy interesantes, se suplica la asistencia del mayor número posible de socios.

Felanitx 18 de Enero de 1918.—Miguel Caldentey, Pbro.

SE VENDE la casa número 11 de la calle de Pizá. Para informes dirigirse a D. Andrés Riera, calle Castellet.

SE ALQUILA la planta baja de la casa número 8 de la Plaza del Arrabal.

Informarán en casa de los propietarios, Hijos de Agustín Fuster.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de esta ciudad hay billetes en venta del sorteo del día 1 de febrero á 3 pesetas décimo.

ANTONIO VAQUER

SASTRE

24, Calle Mayor, 24

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Solamente por quince días

a contar desde la fecha

AVISO

La Librería Religiosa de Ernesto Frau se ha trasladado de la calle de Brossa 19, Palma, a la de **Jovellanos 5**, entre Pelaires y Borne, frente C'an Tomeu.

MANUEL PLAZA SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre el Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor D. Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

DE

VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Mercería, Zapatería, Sastrería, Camisería, Géneros de punto Géneros blancos y Artículos de novedad, Pañería, Lanería, Sedería Alfombras y Objetos para REGALO.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

d cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y vinre.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etsemblá.— Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerias de Palma.

A EQUITATIVA DOS E. U. DO BRAZIL

SEGUROS SOBRE LA VIDA CON SORTEOS SEMESTRALES EN METÁLICO

Subdirector en Baleares: PEDRO J. PALMER, calle Pelaires, núm.º 55.—Palma.

Quien viva de su trabajo y sostenga con él a personas queridas, no olvide que sólo un seguro de vida le podrá proteger en caso de muerte.

El 15 de octubre se celebra en Madrid, ante Notario, el 21.º sorteo de pólizas de asegurados españoles. Dará detalles: D. Antonio Compañy—S'horta—Felanitx.

ALMACEN de NOVEDADES para SEÑORA

LAS MONJAS

CARLOS ALABERN = PALMA DE MALLORCA.

eria—Sedería—Ropa blanca—Alfombras—Paraguas—Tapicerías—Lencería Género de punto—Tules en pieza—Chalitos y Torpedos tul alta novedad—Mantillas, blonda legítima—Crespones—Mesalinas—Maravillosos en negro y blanco para trages de novia—Tules para mantos.

Especialidad en artículos NEGROS para LUTOS

Esta casa no dá cupones, pero vende sus artículos un 10 por ciento más baratos.

LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algo de superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

SERVICIOS PROVISIONALES

de la «Isleña Marítima»

Con motivo de las reducciones autorizadas las comunicaciones marítimas serán las siguientes:

Salidas de Palma para la Península

Domingo a las 8 y media para Barcelona.

Martes a las 12 tarde para Valencia (escala la Ibiza).

Miércoles a las 8 y media noche para Barcelona.

Jueves a las 12 tarde, para Alicante (escala en Ibiza).

Viernes á las 6 y medla tarde, para Barcelona.

Salidas de la Península para Palma

Martes á las 8 y media noche, de Barcelona.

Jueves á las 12 tarde, de Valencia (escala en Ibiza).

Viernes a las 8 y media noche, de Barcelona.

Sábado á las 12 tarde, de Alicante (escala en Ibiza).

Domingo á las 6 y media tarde, de Barcelona.

Salidas de Ibiza

Martes á las 8 noche, para Valencia.

Jueves a las 8 noche, para Alicante y á las 12 noche para Palma.

Sábados á las 12 noche para Palma.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1918

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumeria, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE